



VOLUMEN VEINTITRÉS, NÚMERO DOS 2023

Carta del Director ix

Armamentos e inseguridad en el siglo xxI

Presentación	2
Athanasios Hristoulas y Pablo Kalmanovitz	
El poder de la innovación	5
Eric Schmidt	
La capacidad para innovar más rápidamente y mejor —el cimiento sobre el que ahora se basa el poder económico, cultural y militar— decidirá el resultado de la competencia entre China y Estados Unidos. Washington necesita comprometerse con la innovación al servicio del país y de la democracia. Están en riesgo nada menos que el futuro de las sociedades libres, de los mercados abiertos, del gobierno democrático y del orden internacional en general.	
De la nueva guerra fría a la nueva carrera armamentista Athanasios Hristoulas	16
competencia entre China y Estados Unidos. Washington necesita comprometerse con la innovación al servicio del país y de la democracia. Están en riesgo nada menos que el futuro de las sociedades libres, de los mercados abiertos, del gobierno democrático y del orden internacional en general. De la nueva guerra fría a la nueva carrera armamentista	16

La guerra en Ucrania es un punto de inflexión en las relaciones internacionales. Representa el regreso de la competencia entre grandes potencias y la relación de enfrentamiento entre China, Estados Unidos y Rusia. La política bismarckiana de equilibrio de poder ha vuelto con fuerza. Los analistas y los tomadores de decisiones han pronosticado que no solo nos dirigimos a un nuevo equilibrio de poder, sino que también presenciaremos una nueva carrera armamentista.

La crisis de los misiles en Cuba y el nuevo espectro de la bomba atómica Alejandro Cardozo Uzcátegui

Transcurrieron exactamente 60 años para que el espectro de la bomba atómica de nueva cuenta inspire en la humanidad los miedos de la Guerra Fría. En ambas

24

crisis solo podemos entrever, como factores en común, la ligereza envanecida de dos autócratas en Moscú, Nikita Jrushchov y Vladimir Putin, y el hecho comparable de utilizar la disuasión atómica para equilibrar la disonancia entre el estatus de potencia mundial de la Unión Soviética y la actual potencia de segundo orden que es Rusia.

Las zonas desnuclearizadas

32

Olga Pellicer

A medida que se hace compleja la situación internacional, el fantasma de un conflicto nuclear se asoma en el horizonte y causa temores e incertidumbres. En la situación actual, parece conveniente recurrir a los regímenes internacionales que se han propuesto evitar la proliferación de las armas nucleares. ¿En qué medida pueden ser útiles para reducir o eliminar las posibilidades de un enfrentamiento nuclear?

La modernización del ejército chino y su relación con Latinoamérica Zenel Garcia

38

Durante las últimas 4 décadas, gracias a su crecimiento económico acelerado, China ha buscado entablar relaciones más profundas en el mundo, incluida Latinoamérica. Son evidentes los esfuerzos de Beijing para establecer y fortalecer lazos económicos que fomenten la prosperidad del país. A medida que crezca el peso económico de China, se espera que la función del Ejército Popular de Liberación y las relaciones militares se intensifiquen también en Latinoamérica.

Los dientes de la Revolución

43

Víctor M. Mijares

La política de defensa de Venezuela yace sobre una doctrina híbrida que combina ortodoxia armamentista con heterodoxia ideológica. La aparente contradicción entre un sistema armamentista mayormente convencional y un discurso de defensa popular queda conciliada en esa doctrina que le permite a Caracas mantener un complejo sistema disuasivo en tiempos de gran incertidumbre.

Ciberseguridad en tiempos de paz y guerra

53

Daniel Kapellmann Zafra

En los últimos años, se han intensificado los ciberataques por parte de algunos gobiernos, lo que tiene muchas implicaciones. Al contrario de lo que suele pensarse, la ciberseguridad no es únicamente un tema de privacidad, pues un ciberataque también puede causar daños financieros, de reputación, psicológicos y físicos. Por eso, son una estrategia atractiva para que los Estados ejerzan influencia y alcancen diversos objetivos.

La ceguera política de la ciberseguridad en Latinoamérica Louise Marie Hurel

59

Latinoamérica ha sido el epicentro de una ola de ciberataques desde el inicio de la pandemia; sin embargo, el subcontinente todavía no acaba de entender qué significa la ciberseguridad en términos políticos. El tema no es prioritario, y si bien esto es

comprensible dadas las múltiples crisis regionales, la falta de seguridad cibernética inhabilita a dependencias de gobierno y a empresas del sector privado. ¿Cómo resolverá Latinoamérica sus dilemas de integración regional, desarrollo, vigilancia y vulnerabilidad informática?

El flujo ilegal de armas de Estados Unidos a México Nathan P. Jones

67

La mayor parte de las armas confiscadas y rastreadas en la guerra contra las drogas en México vienen de Estados Unidos. Este flujo se debe a la laxitud en la legislación estadounidense. Las débiles instituciones mexicanas vuelven todavía más difícil el control del crimen organizado, que cubre la demanda de drogas de Estados Unidos y compra armas baratas. Para remediarlo, se requiere mejorar la aplicación de las leyes y la cooperación entre los dos países.

La proliferación de armas en África Sunday Adejoh

74

Los conflictos y la inseguridad en África se deben, en gran medida, a la cantidad de armas ilegales en manos de actores no estatales. La proliferación de armas cortas y ligeras representa una gran amenaza, y la situación no deja de empeorar, pese a los protocolos regionales y subregionales que intentan remediarla. Es imperativo que los dirigentes atiendan las causas inmediatas y secundarias de este problema.

Diálogo 🛭

Venezuela en 2023 y más allá

79

Abraham F. Lowenthal

El deterioro de la sociedad, de la economía y de las instituciones políticas de Venezuela empieza a atenderse en negociaciones en Caracas y en la Ciudad de México. El trazo de una posible ruta hacia una Venezuela más pacífica, democrática y próspera, con la colaboración de diversos sectores del país y el apoyo de la comunidad internacional, sería un cambio bienvenido. No hay garantía de éxito, pero la mayoría de los venezolanos ven con buenos ojos este intento de producir un cambio democrático.

Mundo

El Zeitenwende mundial Olaf Scholz

93

El mundo enfrenta un Zeitenwende, una transición histórica. La agresión bélica de Rusia a Ucrania ha puesto fin a una era. En este nuevo mundo multipolar, distintos

países y formas de gobierno compiten para obtener poder e influencia. Sin embargo, el *Zeitenwende* va más allá de una cuestión de seguridad en Europa. La pregunta medular es de qué manera podemos, como europeos y como Unión Europea, ser actores independientes en un mundo cada vez más multipolar.

El peligroso declive de Rusia

104

Andrea Kendall-Taylor y Michael Kofman

Cuanto más vulnerable se muestre Rusia, más intentará compensarlo por medios no convencionales, incluidas las armas nucleares. Para Occidente, asumir esa realidad significa abandonar cualquier esperanza de ver pronto a una Rusia penitente y persistir en ayudar a los blancos de Moscú. Esta tarea comienza en Ucrania: Estados Unidos y sus aliados deben sostener el apoyo a Kiev para derrotar a Rusia. Pero ni siquiera así se resolverá el problema y, de muchas maneras, se agravará.

El Ártico ruso

114

Jean Meyer

La disputa por el Ártico es una batalla de larga data, que se ha recrudecido con la invasión de Rusia a Ucrania. Aunque aparentemente silenciosa, la lucha por el control de una región tan alejada, pero cada vez más estratégica, podría detonar conflictos mayores entre Moscú y Occidente, con implicaciones para el mundo entero.

Un mundo libre, si lo conservamos

122

Robert Kagan

La guerra en Ucrania ha expuesto la brecha entre lo que piensan y dicen los estadounidenses de sus intereses nacionales, y sus decisiones en tiempos de crisis. Durante más de un siglo, el país ha oscilado entre periodos de contención, repliegue, indiferencia y desilusión, y periodos de intervencionismo y compromisos mundiales. Y en ningún caso, Estados Unidos ha enfrentado una amenaza a su seguridad, sino que ha defendido el mundo liberal.

Cómo detener la coerción china

133

Victor Cha

Si Estados Unidos quiere competir con China, necesita hacer algo más que aislar a los Estados de las coerciones de Beijing: necesita impedirlas. Para esto, debe buscar alianzas y fraguar una nueva estrategia de resiliencia colectiva. Si no se le detiene, China seguirá abusando de su posición económica y distorsionando los mercados. La disuasión colectiva sería la mejor manera de que la economía mundial se mantenga libre y abierta.

El mundo según Xi Jinping

142

Kevin Rudd

Los pronunciamientos de Xi Jinping sobre la historia, el poder y la justicia podrán parecer incomprensibles o irrelevantes en Occidente, pero se corre riesgo si se ignora

su mensaje ideológico. Por más abstractas o extrañas que puedan ser estas ideas, tienen efectos profundos en el mundo real de las políticas internas y de la política exterior chinas y, si persiste el crecimiento de China, en el resto mundo.

Reseñas 153

Abstracts 157

Foreign Affairs will tolerate wide differences of opinion. Its articles will not represent any consensus of beliefs. What is demanded of them is that they shall be competent and well informed, representing honest opinions seriously held and convincingly expressed. It does not accept responsibility for the views expressed in any article, signed or unsigned, which appear in its pages. What it does accept is the responsibility for giving them a chance to appear there. Archibald Cary Coolidge, Founding Editor

Volume 1, Number 1 • September 1922

Los artículos publicados en *Foreign Affairs Latinoamérica* no reflejan una corriente ideológica. No esperamos que el lector esté de acuerdo con todo el contenido de la revista. De hecho, los puntos de vista de los autores difieren. Estamos seguros de que una forma de mantener mejor informada a la opinión pública es proporcionarle diferentes planteamientos, alejados de meros caprichos e identificaciones con alguna escuela de pensamiento. El contenido de los ensayos es responsabilidad de sus autores. El compromiso de *Foreign Affairs Latinoamérica* es darles la oportunidad de que expresen sus ideas.